
日前，“麦当劳纪念币遭疯抢”上了话题热搜

榜，星巴克辟谣称不接受加密货币付款的消息也引

发媒体热议。“比特币”“数字货币”等词似乎随时能

成为焦点。数字货币热的背后有哪些机遇和风

险？进入熊市，数字货币还有投资价值吗？

数字货币充满两面性

目前，数字货币还没有统一的定义。行业内默

认的数字货币是基于区块链技术的可交易、流通、收

藏的货币形式，是货币的数字化。代表性的数字货

币有比特币、以太坊、莱特币等。亘诚投资总经理对

记者称，“数字货币不过是一串数字而已。”

自中本聪发明比特币以来，数字货币迅速发

展。据统计，2015 年欧洲数字货币交易量超过 10

亿欧元，总量不大但来势凶猛。英国首席经济学家

安迪·霍尔丹表示，改用数字货币将是“伟大的技术

进步”。挪威最大的银行 DNB早已取消了现金柜

台服务。该银行呼吁，政府应该彻底停止使用纸

币。

数据显示，现金支付的社会成本是电子货币

支付社会成本的两倍。数字货币不仅能节省发行、

流通带来的成本，还能提高交易投资效率，提升经

济交易的便利性和透明度。

但目前也有禁止数字货币的规定。电子前哨

基金会曾接受过一段时间的比特币捐赠但随后宣

布停止这样做，因为他们认为比特币这样的货币系

统在历史上没有先例，其法律前景充满不确定性。

今年3月，全球知名数字货币交易平台Bittrex发出

公告，宣布下架82种数字货币，同时停止这些币种

的钱包业务。

数字货币面临的主要

威胁在于如何安全地保

管。日本最大的比特币交

易平台还出现过因为遭受

黑客攻击，当时价值 4.8亿

美元的比特币不翼而飞。

这一事件也动摇了外界对

比特币的信心。

酷链财经创始人吴丰

恒在币圈摸爬滚打了五

年，从最初的看不懂、看不

起数字货币，到心动不敢

买，再到如今真金白银投

资阶段，他一直比较关注

国外的区块链项目和技术，认可早期极客们倡导的

去中心化理念，支持通证经济。

暴富心理败坏币圈风气

如果把数字货币看作一场游戏，各路玩家角

色不一，有项目方、交易所、挖矿者以及无数的投资

人。大家遵循某种共识机制，在游戏生态内“各司

其职”。

吴文道2013年开始接触数字货币。最初，他很

困惑，“数字货币就是一堆数字，能值什么钱”。但

是，大家都在炒币，几块钱能一下子涨到几千块。看

见能挣钱，他就抱着好奇与投机心理参与进去。

5 年来，一茬又一茬的韭菜被币圈收割，吴文

道则是幸存者。从最开始卖玉米换取比特币到现

在投资Token经济（通证经济）项目的他，成了朋友

眼中懂区块链的行家。他在接受科技日报记者采

访时称，相比较传统货币的交易，数字货币在跨境

转账中更加便捷、高效，且低成本。

不过，吴文道直言：社会上普遍存在着一夜暴

富的心理。投机者疯狂炒币，打着数字货币的幌子

招摇过市，圈钱跑路污染行业风气。没有可见的实

物，加之“诈骗”罪名难以洗清，数字货币让很多人

敬而远之。

魏磊毕业于北京大学信息安全系，2016 年创

办了首溯科技，旨在为泛农业领域搭建新型追溯平

台。他接受采访时向记者解释，区块链圈的核心是

“一体两翼”：一体是指共识算法，左翼是分布式存

储，而右翼是“Token”，或者说是“币”。

“Token是串联各路玩家的机制，没有币的区块

链不是真正的区块链。少了右翅也能飞，但很难。”

虽然魏磊意识到数字货币对区块链企业的重要性，

但目前他并没有打算在首溯科技系统内发币。他强

调，区块链只有落地才能实现其价值。相比较币圈

普遍用位于协议层的区块链技术去炒作，他更愿意

花时间打磨应用层，创造良好的生态系统。

监管介入有助净化市场

“现在还不是入手的时机。”吴文道分析称，数

字货币正处于熊市阶段，鉴于上一次熊市持续了 4

年之久，这一次恐怕还有一段时期。

魏磊也认为，数字货币的熊市会持续好几年，

“没有内容，没有消耗币的经济模型，没有让投资人

持有币的充分理由，炒币这条路走不通了”。吴丰

恒相信，危机和机遇永远是双胞胎。今年年初以来

数字货币稳步下跌，比特币、以太坊等主流币跌了

60%、70%，一些小币种可能跌了90%甚至归零了。

“数字货币无疑处在熊市中，如果熊市深入下

去，大概率小币种继续下跌，资金进入比特币、以太

坊甚至USDT避险。”他补充道，之后会看到比特币

所占比例进一步增加。吴丰恒把这个阶段比作三

体人的“脱水”——等待漫长的不适宜生存的时间

过去，然后迎来世界复苏，浸泡，重启文明。

“数字货币是可以做多和做空的投资品种，永

远存在两种力量的博弈，也就永远存在投资机会。”

吴丰恒表示，当山寨归零，可能也是难得一见的投

资机会。另外，投资价值、投资机会与投资者眼界、

掌握机会的能力相关。

吴丰恒直言，加密货币市场高风险、无监管，散

户往往是弱势群体。“监管介入有助于净化市场，当

国内空气币、传销币退出市场，才能迎来真正的创

新，劣币不再驱逐良币。”

最后，他强调，“敬畏市场、控制贪欲”。

数字货币，遭遇熊市“钱”途堪忧？
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“在 15年前几乎不存在的数字流量，现在对

GDP增长的影响大于数百年来的商品贸易。”麦

肯锡公司新近的一份报告显示，虽然区块链是

一个全球性的概念和倡议，但目前，美国、中国

和韩国已成为全球区块链行业的领头羊。其

中，中国一直在为整个区块链行业带来许多创

新，业内较大的参与者，纷纷建立起自己的区块

链生态系统，并努力把业务拓展到其他市场。

从企业巨头入场布局，到投资人站台吆喝，以及

各级政府积极拥抱……抛开外在的种种喧嚣，

区块链这个新技术，会成为新一轮区域竞争的

利刃吗？

实习记者 代小佩

2016年起，从国家到地方相继推出针对产业转

型的区块链白皮书。这一次，有着“中国数谷”之称

的贵阳市走在了前面。除了把区块链列为未来的

发展战略外，贵阳市还出台政策，将对区块链创新

企业的奖励金额提高到了千万级别，从而迅速聚

集起一批区块链研发机构及关联企业。其中，全

国首创的区块链金融监管沙盒等平台建设，让贵

阳市初步构建了较完整和领先的区块链金融生态

体系，在区块链和区块链金融方面抢占了先机。

贵阳之后，杭州、重庆、成都等地也争先布

局区块链产业，有些地方还成立了相应的产业

引导基金。在某种意义上，区块链甚至成了城

市运营的金字招牌，为“上链”的城市带来资源、

人才等方面的汇聚，以及城市竞争力的提升。

贵阳翼帆金融科技股份有限公司董事长柴

荔认为，就目前而言，从地方到国家，我国在总体

上比较重视区块链的发展，相关研究处于世界领

先水平。但在区块链领域，能够有大量实际应用

落地的，一定是一个能够覆盖全产业，并且有人

口优势的国家。就这一点来看，能够大规模推动

区块链实际落地的国家应该是中国、印度和美

国，正因为有这样的实际需求，目前中国和美国

的区块链研究水平被市场推向了前列。

数据显示，截止到 2018 年 5 月底，国内从事

区块链业务的公司已达到 500 多家。相对比国

际其他地区的行业发展，我国区块链起步稍晚，

基础相对欧美稍弱，但从发展势头和潜力来看，

区块链行业极有可能像互联网及移动支付一样

实现弯道超车。

柴荔说，对于区块链的研究，不仅仅在于底

层加密，更要考虑区块链能结合哪些应用场

景。在这点上，俄罗斯的科研实力也不容小觑，

以太坊创始人 Vitalik和电报创始人 Pavel为首的

加密界领袖人物，都体现了俄罗斯的研发实力。

城市运营进入区块链时代

所谓区块链，本质是一个公开的分布式账

簿系统。以比特币的区块链为例，每一个参与

交易者都是区块网络的节点，每个节点都有一

份完整的公共账簿备份，上面记载着自比特币

诞生以来所有的交易信息。任何一个节点发起

交易行为都需要将相关信息传递到区块网络中

的每一个节点，从而令所有节点的账簿都能验

证、转移、记载上述交易行为并时时准确更新。

时下，一向被视为去中心化的区块链技术，

最有可能成为颠覆传统金融业态的利器。柴荔

认为，金融行业最主要解决的就是信任问题，如

何重塑信任机制，如何做好风险控制，不仅仅需

要像人工智能、大数据这样的技术来做分析，同

时需要像区块链这样的技术来变革生产关系。

以往，任何金融交易服务所涉及的信用风

险评估，主要由传统金融机构自主评级，但是，

这种做法某种程度存在瑕疵，若银行对客户相

关信息的收集不够全面完整或出现差错，就可

能造成信贷损失。区块链金融的最大价值，就

是构建了一整套全新信用体系，从而颠覆由传

统金融机构决定信用风险定价的业务模式。

“我们现在讲的区块链技术，更多的是像以

智能合约为代表的区块链技术，我们叫做区块链

2.0、区块链3.0。下一代大规模的供应链系统，未

区块链正走进我们的生活

来可能有越来越多的系统，会直接长在区块链

上。”中物联区块链协会首席科学家曹锋说。

事实上，区块链正走进我们的生活。

在供应链上，食品从农田到餐桌的旅途十

分复杂，涉及农民、仓储、运输公司、分销商和零

售店面等多个参与方。以往的多重记录方式不

仅效率低下，而且也不准确。通过区块链可以

在整个供应链条上形成一个完整且流畅的信息

流，同时区块链所具有的数据不可篡改和时间

戳的存在性证明的特质能很好地运用于解决供

应链体系内各参与主体之间的纠纷，实现轻松

举证与追责。

在版权上，包括数字音乐、数字图书、数字

视频、数字游戏在内的文化娱乐行业，存在着大

量的可复制数字资产，这些数字资产在传统技

术手段内很容易出现篡改、盗版及交易纠纷，利

用区块链不可篡改和透明的特性，可以实现针

对这些数字资产的唯一性证明。

本报记者 何星辉

如果完全抛开虚拟货币，在现实生活中，区

块链带来的好处显而易见。

在数字化时代，电商平台是卖家和买家相互

信任的中介保障。比如在淘宝购物，货款不会直

接打到卖家的账户上，而是暂存在支付宝平台

中。在这样的模式中，买卖的游戏规则由电商平

台来制定，平台有权利向卖家收取一定的入驻管

理费用，这些费用增加了卖方的成本，并进一步

转嫁到买家身上。但是使用了区块链技术后，交

易者就可以从源头上抛开电商平台这样的中介。

对于区块链的前景，柴荔比较乐观。他认

为，区块链作为新技术可以给传统行业赋能，优

化流程提高效率，减少了中间环节让信息流、资

金流都能及时传递。在数字货币领域以“币改”

为例，有成熟产品和应用的平台或企业，可以通

过“币改”来走上通证经济之路，完成实体经济

的区块链改造。同时，币改可以帮助还无法上

市的企业快速融资，促进现有的加密货币市场

实体化，但如何扫除虚假与空气项目，在合法合

规的前提下促进区块链经济的发展是眼下最大

的问题。

有人预测，区块链将成为引发第四次工业

革命的关键技术。天使投资人许洪波认为，区

块链可能是继互联网之后影响人类社会发展和

经济结构的又一重大发明。

曹锋则看到了区块链发展的命门。一方面

来自于商业上的，就是现有的这些巨头，实际上

是不愿意接受这样的一件事情，不愿意瓜分市场

蛋糕，而区块链技术还是处于一个相对早期的阶

段，它大概相当于 1996 年或者 1997 年时候的互

联网。作为一项复杂的机制，区块链涉及多方面

不同领域的技术，目前在安全性、资源消耗、交易

效率等方面依然存在着一些局限性，这也是限制

区块链普及和大规模商业应用的瓶颈所在。

离大规模商用还有多远

3596.98万吨

记者近日从上海环境能源交易所获悉，2017 年上海碳市场现

货成交量位居全国前列，纳入配额管理单位连续 4 年基本实现

100%履约。

据新华社报道，记者从日前召开的“上海碳市场十周年座谈

会暨上海环境能源交易所 2018 年会员大会”上获悉，2017 年上海

碳交易再创新高，现货交易量价齐升，各类现货产品累计成交约

3596.98 万吨，同比增长 54.39%。同时，2017 年上海碳市场纳入配

额管理的单位完成 2016 年度配额清缴，连续 4 年基本实现 100%

履约。

目前，上海碳市场中的交易产品分为现货产品与远期产品

两 类 。 现 货 交 易 产 品 为 上 海 市 碳 排 放 配 额 及 中 国 核 证 自 愿 减

排量。2017 年，上海碳市场配额现货共成交 996.39 万吨，共运行

244 个 交 易 日 ，日 均 成 交 量 超 4 万 吨 ，全 年 最 高 单 日 成 交 量 达

74.60 万吨。

2017 年，上海碳市场自愿减排量的现货成交量为 2600.58 万吨，

较 2016年同比增长 130.91%。上海碳市场成交的自愿减排项目涵盖

沼气利用、余热利用、煤层气利用、风力发电、水力发电等 11个类型，

其中风力发电和水力发电项目占总成交量的 46.27%。

60％
波士顿咨询公司（BCG）近日公布的一份最新报告认为，随着新

兴市场中的消费者和企业积极使用在线技术和工具，新兴市场成为

数字领先企业的沃土。这份名为《2018年 BCG全球挑战者——数字

化驱动：一日千里》的报告认为，来自新兴市场的企业正运筹帷幄，全

面抢占数字经济中不同领域的市场份额。数字消费与数字化应用在

新兴市场消费者中日渐普及且发展迅猛。新兴市场企业与消费者合

力，成为全球数字革命的推动引擎。

据新华社报道，BCG 还揭晓了 2018 年全球挑战者百强榜单。

在这些全球挑战者中，许多公司在本土市场和全球市场借助数字

创新和应用成为行业佼佼者。报告说，2018 年全球挑战者百强名

单中近 60％的公司不是数字化原生企业就是数字化技术应用者；

相比 2012 年，仅有 17％的企业大量应用数字化技术。这些来自新

兴市场的全球挑战者正快步赶超成熟市场同行，逐步确立自己的

引领地位。

BCG 合伙人陈庆麟认为，展望未来，相信全球挑战者已精准定

位，懂得如何运用其数字化资产和技术优势，把握新兴市场的诸多特

征并从中获益。比如，新兴市场还在经历人口增长和经济增长，全球

挑战者可凭借其高效率和基于价值的生产力实现发展。

报告说，全球挑战者主要以三种方式提升数字化能力：积极投

资创新和产品研发；寻求合作，踊跃加入数字生态系统或创建自己

的数字生态系统；通过并购和投资，从创业公司和新技术中获取数

字化能力。

535.55亿元

根据全国中小企业股份转让系统（新三板）披露数据，自今年 1

月 15日实施市场分层、交易制度等新政策以来，截至本月 10日收盘，

新三板挂牌公司累计成交金额 535.55亿元。

据新华社报道，在交易方式方面，上周新三板挂牌公司成交

15.08 亿元，其中以做市方式成交 2.57 亿元，以集合竞价方式成

交 12.51 亿元。在指数方面，新三板两大指数持续走弱，截至 10

日 收 盘,三 板 成 指 报 991.07 点 ，三 板 做 市 指 数 报 794.82 点 ，失 守

800 点大关。在公司成交金额方面，本周有两家挂牌公司的成

交金额突破亿元，分别是傲基电商、信中利，成交金额为 2.27 亿

元和 1.20 亿元。

今年以来，共有 969家公司完成股票发行融资，累计发行股票金

额达 419.02亿元。

深圳市税务局与腾讯公司 10日共同发布消

息称，“区块链+税务”探索取得进展，位于深圳

国贸大厦的一家餐厅当天开出了基于区块链的

电子发票。据新华社报道，在当天的信息发布

仪式上，深圳市税务局与腾讯公司介绍了区块

链电子发票的开具流程：依托腾讯公司提供的

区块链平台，企业可以在区块链上实现发票申

领和报税，交易完成后，系统自动生成发票内容

与金额，实时开票。

腾讯区块链业务总经理蔡弋戈说，发票流

转参与方多，流转周期长，信息存在被篡改的风

险。对此，区块链技术可以发挥两个重要作用：

一方面确保从领票、开票到流转、入账、报销的

全环节流转状态完整可追溯；另一方面，税务部

门、开票方、流转方、报销方可以共同参与记账，

发票信息难以篡改。

深圳开出区块链电子发票

区块链区块链，，
下一个竞争利器下一个竞争利器

视觉中国视觉中国

区块链作为新技术可以
给传统行业赋能，优化流程提
高效率，减少中间环节让信息
流、资金流都能及时传递。


